

El Día, La Serena, 27-IV-1981 p. 3

704906

DE HOMBRE A HOMBRE.-

"LOS BATAILLONES BULNES Y VALPARAISO"

Por RENE PERI FAGERSTROM.-

* SU AUTOR — hoy Ministro de Tierra — es ampliamente conocido y estimado en nuestra Cuarta Región no solo por haber desempeñado por varios años el cargo de Jefe Policial Regional sino por su actividad literaria que marcó una época en nuestro medio cultural.

A su vasta producción agrega hoy una investigación sobre la actuación de los cuerpos de ejército que dieron gloria a nuestra bandera durante el desarrollo de la epopeya del Pacífico. Es una historia contada por un militar, lo que, en general, explica su mérito como sus defectos al los hay. Y no se trata de cuerpos militares d; linea propiamente tales, sino de batallones formados por elementos de los policías de aquéllos años en que tales cuerpos estaban bajo el mando directo de las Municipalidades. De modo curioso el Batallón "Bulnes" como el "Valparaíso", al agregarse al ejército regular, constituyeron como un aporte municipal y sacrificio de los vecinos de Santiago y Valparaíso. El fervor patriótico no se limitó sólo al esfuerzo del Gobierno central. Lo que podemos llamar la popularidad de la guerra tuvo su celebración más patente desfile de combate de Iquique y la toma del "Huáscar", como quien dice, después de una heroica derrota y una flagrante victoria. Al concretar la historia de estos improvisados ejércitos de chilenos voluntarios de la Patria, Peri la define como la "biografía de un grupo humano que, en el momento preciso, supo convertirse en milicia de una causa justa y se sacrificó por ella". Si no hubiera sido así, ¿qué habría sido de la guerra? El Ejército regular contaba sólo con 2.400 plazas y en cambio a la Escuadra "carecía de todo" porque el pueblo deseo del alzamiento

m;s". Santiago era una ciudad de solo 18.000 habitantes; Valparaíso no supera de 80.000. Y parece comrar, que raro, entonces, que a ese Europa (el mundo entero ya que no había otro conflicto que llamara la atención) llamara una profunda curiosidad por seguir los avatares de lo que se dio en Iquique — y se llama hasta hoy— la Guerra del Pacífico, pues se veía una nación manducada ante dos colosos que en territorio y fuerza le aventajaban cinco veces. Pero los rotos somos así: tenemos fuerza de flaqueza y de una derrota briva extraordinaria para lograr una victoria.

La historia de René Peri sobre los batallones — postulada "Bulnes" y "Valparaíso" — es una serie de cuadros que se suceden como en una película de suspense la que alcanza su máxima exaltación en la batalla del campo de la Amanca en Iquique y la gloriosa entrada a Lima donde el "Bulnes" recorre su rol de rey de la gran ciudad. Se inició así en labores de paz y seguridad ciudadana como se había cubierto de gloria en aquella acción de Tacna que nos recordó la batalla de Leipzig, llamada de los Tres Emperadores, como que ésta fue la de las tres naciones en lucha: desde allí la Alianza Perú-Boliviana quedó deshecha. Tal vez ésta última actividad del "Bulnes" es la que llena de orgullo al autor, honorable Jefe Policial. Y nos llena de orgullo a los chilenos que vemos como modestos guardianes del orden social se convirtieron, por inspiración del amor a la Patria, en aguerridos soldados que emularon a los ejércitos regulares y de escocerda instrucción militar.

"Chile a sus valientes", reza la inscripción de la maqueta que el autor confeccionó.

Los batallones Bulnes y Valparaíso" [artículo] P. Vega G.

Libros y documentos

AUTORÍA

Vega G., P.

FECHA DE PUBLICACIÓN

1981

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Los batallones Bulnes y Valparaíso" [artículo] P. Vega G.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)